

ACIGNÉ DANS LA COURSE

HISTOIRE DE CYCLES 29 juin 2021, le Tour de France passe par Acigné. Les deux fois précédentes il traversa le bourg.

En juillet 1994, les coureurs se trouvaient sur la fin de 6^{ème} étape Cherbourg-Rennes. Venant de La Bouëxière, ils franchirent le centre-ville pour se diriger vers le Pont d'Ohin, emmenés par un groupe où figurait l'italien Gianluca Bortolami, vainqueur de l'étape.

L'année suivante, la traversée d'Acigné se fait en sens inverse, car en ce lundi de juillet 1995, la 2^{ème} étape du Tour relie Perros-Guirec à Vitré. Venant de Rennes, les coureurs filent vers Servon. Étape une nouvelle fois gagnée par un Italien, Marco Cipollini.

À part cela, Acigné a-t-elle brillé dans le sport cycliste ? Répondre à cette question, c'est se replonger dans l'après-guerre quand la commune avait sa course annuelle et ses champions applaudis. La compétition avait lieu le dernier dimanche d'août, pendant la traditionnelle Saint-Louis qui était alors la grande fête des Acignolais.

Avec le recul, certains ironisent sur cette course amateur : ils la taxent de "folklorique", prétendant qu'à chaque tour du circuit les coureurs avaient obligation de s'arrêter pour siffler une bolée de cidre ! Pas du tout, s'insurge Raymond Fougeroux, qui fut témoin de cette épreuve. *"C'était une course tout ce qu'il y a de plus sérieux, inscrite au calendrier départemental et organisée sous l'égide du Vélo Club de Rennes."*

Le départ était donné à 10 h 30 devant la mairie. *"Le circuit, nous rappelle André Giffard, prenait la direction de Liffré, tournait vers le village de la Gretais, passait aux Écures, revenait par la descente de Brayon et rentrait à Acigné par le Pont d'Ohin"*. Il y avait dix tours, ce qui faisait 100 km. Le vainqueur empochait 1000 francs. Une coupure d'Ouest-France de fin août 1951 annonce que Pierre Delourmel fut le vainqueur. Cette année-là trois autres prix étaient également organisés à Acigné : une course de cyclo-cross vétérans, remportée par Louis Mailleux, une course de cyclo-cross seniors, gagnée par Marcel Louvel, et enfin, c'est un peu une surprise, une course de cyclo-cross pour jeunes filles, avec sur le podium à l'arrivée Marie Bouchery, Maria Bouchery et Marinette Pineau.

En 1990 se tint la dernière fête de la Saint-Louis et la course fut balayée avec elle. Il y eut encore quelques compétitions dans les années 1990, ainsi qu'en témoigne Gérard Maurice, alors adjoint aux sports. Par exemple un "contre la montre juniors" en 1991, ainsi que deux



À gauche, Victor Pannetier au départ d'une course à Noyal-sur-Vilaine, avant-guerre.



Le 8 juillet 1994, premier passage du Tour de France à Acigné, ici au Pont-d'Ohin.

criteriums organisés par la mairie à la même époque. Et puis, plus rien. Finalement, ce sont les cyclotouristes, avec la création d'Acigné-Cyclo en 1976, qui continuent de porter haut la flamme du cyclisme, association forte d'une quarantaine d'adhérents réguliers.

Revenons au siècle dernier pour rappeler que le vélo à Acigné se distingua aussi par ses champions. Victor Pannetier, né en 1906, fut le plus célèbre. Celui qui deviendra un héros de la Résistance prit part à de nombreuses courses d'avant-guerre dans la région, souvent avec panache. Il tenait à l'époque un atelier de cycles place de la mairie. Plus tard ce furent deux de ses fils qui s'alignèrent avec brio sur les lignes de départ. Autre champion resté dans les mémoires, Pierre Blandel, de Louvigné. Son nom s'affiche sur les palmarès de courses régionales dans les années cinquante. Raymond Fougeroux se souvient qu'il se rendait aux villes de départ avec son scooter, son vélo accroché. *"Malheureusement, il était myope et se faisait avoir dans les sprints."*

Georges Guillon
Association Acigné Autrefois